

BAB IV

PERANAN KYAI DAN SANTRI DI DALAM MENCAPAI TUJUAN POKOK

A. Kharisma Kyai dalam pandangan santri.

Wewenang kharismatis merupakan wewenang yang didasarkan pada kharisma, yaitu suatu kemampuan khusus (wahyu, pulung) yang ada pada diri seseorang. Kemampuan khusus tadi melekat pada orang tersebut karena anugerah dari Tuhan Yang Maha Kuasa. Orang-orang di sekitarnya mengakui akan adanya kemampuan tersebut atas dasar kepercayaan dan pemujaan, karena mereka menganggap bahwa sumber kemampuan tersebut adalah sesuatu yang berada di atas kekuasaan dan kemampuan manusia umumnya. Sumber kepercayaan dan pemujaan karena kemampuan khusus tadi pernah terbukti manfaat serta kegunaannya bagi masyarakat. Wewenang kharismatis tersebut akan dapat tetap bertahan selama dapat dibuktikan keampuhannya bagi seluruh masyarakat. Jadi, dasar wewenang kharismatis bukanlah terletak pada suatu peraturan (hukum), akan tetapi bersumber pada diri pribadi individu bersangkutan.³⁹

Secara tradisional, Kyai merupakan pemimpin aga-

³⁹Soejono Soekanto, Sosiologi Suatu Pengantar, Edisi ke IV, 1990, Rajawali Press, hal. 311 - 312.

at kepada sesama makhluk dalam melakukan perbuatan durhaka kepada Allah Yang Maha Esa.

Di Pondok Pesantren Gading Mangu santri sangat patuh terhadap Kyainya, lantaran kharisma yang dimiliki sangat luas. Ia memiliki keunggulan baik secara moral maupun spiritual. Sebab Kyai banyak yang mengasumsikan kepemimpinan moral dan spiritual yaitu sebagai Ulama' dan muballigh.

Kharisma yang lain yang terlihat dan yang dimiliki Kyai pondok pesantren Gading Mangu adalah bagaimana mengungguli orang lain dalam memahami apa yang dirasakan oleh masyarakat. Di samping yang disebut di atas pribadi kharismatik juga memiliki kemampuan untuk membaca terhadap pikiran masyarakatnya sebab dia telah mengembangkan pemahaman terhadap seorang yang bertipe seperti ulama', petani, pedagang dan sebagainya. Sehingga sebelum orang lain mengungkapkan sesuatu hal, Kyai itu telah mempunyai pikiran di dalam kaitannya dengan kemampuan yang dimiliki oleh masyarakat. Begitu juga jika ia di hadapan santrinya, Kyai Gading Mangu sebagai pemangku pesantren tahu kehendak dan tingkah serta sikap yang dilakukan para santrinya. Sehingga ia bisa ngemong dan mengatur serta mengarahkan para santrinya ke arah yang diinginkan oleh para santrinya. Sehingga tanpa disadari santri Gading Mangu telah terpatri kepribadiannya oleh Kyainya. Maka timbullah rasa

2. Keilmuan Kyai.

Seperti terungkap di atas bahwa Kyai Pondok Gading Mangu mempunyai pandangan yang sangat luas untuk memajukan santrinya di dalam mencapai tujuan pondok pesantren Gading Mangu, itu semua terlihat dari keputusan para santri terhadap Kyainya. Sebab untuk mencapai tujuan pondok di samping peran Kyai sangat dominan, namun para santri-pun ikut mendukung tercapainya tujuan pondok. Oleh sebab itu di samping kharisma dan kewibawaan yang dimiliki Kyai juga ilmu yang dimiliki sangat berperan terhadap pandangannya para santri. Biasanya seorang Kyai mengetahui tentang beberapa ilmu dan pengetahuan terutama masalah keagamaan yaitu di bidang tafsir, fiqih, tasawwuf dan ilmu lainnya.

Pada bidang sosial ia pun mampu merumuskan dimensi kemasyarakatan. Seorang Kyai di pondok pesantren Gading Mangu mempunyai peranan yang utuh dalam mengarahkan dan membimbing santrinya, begitu juga pendidikan di pondok pesantren Gading Mangu masih dalam pengarahan seorang Kyai dan Kyai dianggap pengemban kemajuan pondok Gading.

Secara dasar bahwa pendidikan pesantren merupakan kelanjutan nilai-nilai tradisi dan budaya, kemudian Kyai mengemban sesuai dengan tugas keagamaan untuk mengembangkan terus pengetahuan, pandangan dan penafsirannya dengan

kembangan dan kelangsungan hidup sebuah pesantren. Oleh karena itu pembangunan ekonomi nampaknya sangat strategis bagi pengembangan dakwah Islamiyah dari masa ke masa.

Dan karena pesantren bukan merupakan perusahaan ekonomi tetapi merupakan tugas kemanusiaan dan keagamaan sehingga sumber dana dan sumber daya yang ada di pesantren lebih banyak diarahkan pada musim panen dan penghasilan lainnya. Oleh karena itu kesederhanaan merupakan ciri khusus bagi seorang Kyai, sebab itu juga sebagai tanda qana'ahnya kepada pemberian Allah, maka Kyai tidak ngoyo dengan kehidupan duniawi, sikap kesederhanaan ini yang kemudian membawa kepada ketinggian hati Kyai. Apalagi Kyai tidak mengenal pamrih di dalam memberikan sesuatu, seumpama memberikan pengajian sama sekali tidak mengharapkan imbalan dari yang meminta dan sebagainya.

Dalam penataan kehidupan kepesantrenan sekarang modal kesinambungan pesantren biasanya dicapai dari hasil iuran santrinya yang tidak mengikat, yang kesemuanya dalam satu tujuan ingin mendirikan dan membangun kualitas kepesantrenan ke arah tujuan yang suci dan diridloi oleh Allah, begitu juga di pondok Gading.

Dengan kenyataan inilah, sehingga santri Gading Mangu beranggapan terhadap peran Kyai secara utuh sebagai figur seorang yang sempurna yang punya kharisma serta kwa-

yang dimiliki Kyai sangat tinggi yang akhirnya menimbulkan rasa hormat para santri di hadapan Kyai hingga seringkali seorang santri tak mampu berbuat apa-apa di hadapan Kyainya bahkan bukan hanya Kyainya saja yang sangat dihormati namun juga keluarganya dan kerabat dekatnya seperti istri, anak, cucu Kyai dan demikian juga menantu-menantunya memperoleh prestise sosial yang khusus. Istri dan putri-putrinya yang sudah menikah memperoleh gelar : " Nyai " sedangkan putra-putranya, cucunya yang laki-laki dan menantu laki-lakinya diberi julukan " gus " yang berasal dari kata si bagus. Bahkan saking hormatnya pada sang Kyai dan keluarganya sering orang mengatakan bila tak dapat menghormat para Kyai dan keluarganya maka laknat dan murka Tuhan akan datang kepada kita.

Juga di samping keilmuan yang dimiliki Kyai, ke-shalehan sangat berperan di dalam pribadi Kyai. Apalagi bila sang Kyai tak pernah kenal lelah untuk selalu memberikan pengajian dan peringatan agama kepada umat manusia khususnya para santrinya. Sebab umat yang tidak dibimbing oleh Kyai akan menjadi umat yang tersesat. Mereka dapat terjerumus oleh godaan setan ke lembah kehidupan yang hina. Oleh karena itu betapa pentingnya kehadiran seorang Kyai di tengah-tengah para santri dan masyarakat. Sebab para Kyai adalah seumpama lampu yang terang menerangi jalan yang gelap gulita, membimbing dan menunjukkan

